

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 13 DE AGOSTO DE 1903

NÚMERO 365

## PAGES HERMANOS SUCESOES

Especialidades de esta casa:—Cigarrillos Murias—Breva GALLITO—Cognac Renault—Manteca, MARIQUITA—Surtido completo en abarrotos, que es NUESTRO UNICO RAMO, lo que nos pone en condiciones de atenderlo bien.

## Deposito de Materiales

—EN SEGUIDA DEL BANCO DE COSTA RICA—

Acaba de recibir un nuevo surtido de papel para entapizar. Semillas de horliza y flores, se reciben frescas cada mes.—Julio 28.—1 m.

Dr. M. Zúñiga

Tiene su consultorio en la Botica Violeta.  
Horas regulares de consulta: 8 a 9 a. m.  
Habitación: casa del Presbítero S. Zúñiga, 50 varas al N. de la Imprenta Nacional, frente a don Venancio García.

## MADERAS DE SAN MATEO

de varias clases y dimensiones, perfectamente preparadas, se venden á precios sin competencia, calle 21, 125 varas al Norte de la casa del doctor Durán. Agosto 6. 1 m.

## Hotel y Restaurant Central

AVENIDA CENTRAL, CALLE 22 OESTE

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para CABALLEROS y FAMILIAS. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. Desde el primero de agosto quedo todo abierto al servicio. NOTA: Nuestra cocina, bien reconocida como de primera y sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani," verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estarán al cuidado del socio Cavallini.

## Imperial Hotel

AVENIDA CENTRAL, SAN JOSE DE COSTA RICA  
—FUNDADO EN 1895—

Habiendo sido convenientemente refaccionados, tanto el edificio como el mobiliario de este conocido Hotel, el propietario se complace en ponerlo á la disposición de su numerosa clientela. La cocina está bajo la dirección del hábil Chef NICOLA TORTORA, verdadero maestro en su arte. Servicio esmerado, cocina inmejorable, teléfonos, salones de recibo, baños calientes y fríos, luz eléctrica, habitaciones solas.

Hotel de primer orden, situado en el centro de la ciudad, cercano al Correo, Telégrafo, Congreso, Ministerios, teatros, jardines públicos y principales casas de comercio. NOTA.—Desde el 25 de julio, el Restaurant de este Hotel abrirá su servicio de cenas á la carta, de las 8 de la noche en adelante. Se sirve también á domicilio. En el Hotel Francés, del mismo propietario, se alquilan apartamentos amueblados ó sin amueblar, y cuartos solos, por mes G. DE BENEDICTIS. Julio 25. 2 m

## La Peluquería "Aséptica" DE PASCUAL MONTENEGRO

Este establecimiento, hasta ahora conocido en el país, ha puesto al público, especialmente al amante de la limpieza é higiene un servicio enteramente higiénico. Sus instrumentos son asépticos al fuego, para cada individuo el servicio nuevo el lavado se hace con antisépticos poderosos. Su dueño no admite nada para el progreso de un establecimiento de esta clase. Su lema es orden, seriedad y respeto á sus parroquianos. Agosto 12 Im.

## Botica Arrillaga

Antigua Botica Universal al Norte del Mercado

Esta CASA de Farmacia y Droguería que ha sido completamente transformada, cuenta con

un variado surtido de las mejores casas de Europa y Norte América y ofrece hoy para el despacho de recetas Farmacéuticos titulares y los precios más módicos de la plaza. Agencia en Costa Rica de la célebre ESTOMACALINA del Doctor Razzetti para las enfermedades del estómago y la CEREBRINA de los NIÑOS del mismo Profesor que ha resuelto el gran problema de las madres.—Julio 17. 1 m. alt.

## El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa  
Modesto Martínez

ADMINISTRADOR,

Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telegráfica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N° 26

### Oficial

Se concede á don Antonio Padilla, maestro de la escuela de varones de Alajuela, y á doña Desideria de Salas, maestra de la mixta de Piedades del Sur de San Ramón, licencia, por un mes al primero y por tres á la segunda para separarse de sus puestos.

—Admitida á la señorita Nicolasa Bolaños la renuncia de maestra de la escuela mixta de San Roque Norte de Grecia, se nombra á la señorita Inés Bolaños.

—Se establece en la escuela de niñas de Heredia el VII grado y se nombra para maestro ordinario del mismo á don Pedro P. Amaya.

—Se autoriza el nombramiento de Juntas de educación en los caseríos de Sabana Grande y Dulce Nombre, cantón Nicoya.

—Se promueve á don Eustaquio Escobar, maestro de tercer grado de la escuela superior de varones de Cartago, al de cuarto grado, y se nombra para que lo sustituya á don Aproniano Mata.

—Se concede á doña Teresa de Salvadara, maestra de la escuela de niñas de San Rafael de Heredia, licencia por tres meses, y se nombra para que la sustituya á la señorita María Josefina Morales.

—Se nombra á la señorita Jovita Vallejos, maestra de la escuela de niñas de Veintisiete de Abril, en reemplazo de la señorita Balbina Tenorio, quien por enfermedad no puede continuar en su puesto.

—Se autoriza á la junta de educación de Santa Cruz, Guanacaste, para la venta de un lote de maderas.

—Se admite la renuncia presentada por don Melitón Mata del cargo de inspector del internado del Liceo y se nombra para que lo sustituya á don Manuel Muñoz.

—Se accede á la solicitud hecha por don Rafael Elizondo Vargas para declarar emancipada á la menor María Amparo Zeledón Gutiérrez, vecina de Guadalupe.

—Se permite la traslación de los restos del presbítero don José de Jesús Barquero Rivera, del cementerio de Cartago al de Nicoya.

—Se resuelve que por medio de las autoridades de policía del cantón de Cañas se notifique á los propietarios de las minas Tres Amigos y Boston que se abstengan de echar al río Abangares las aguas que hubieren usado en el laboreo de las minas por ocasionar graves perjuicios y poner en peligro la salud de aquellos moradores.

### Congreso

#### Constitucional

Sesión del día 12 de Agosto

A las 8.30 de la mañana se abrió la sesión bajo la presidencia de D. Ricardo Jiménez.

#### Homeopatía.

El diputado Quesada pide revisión del acta para repetir la votación en el asunto homeopatía. Se accede y se pone á discusión el dictamen de la minoría.

Promuévese larguísima discusión que ocupa toda la mañana.

Opinan unos diputados que la admisión del dictamen de la minoría pide las dos terceras partes de los votos. Otros opinan que nó.

Al dar las 10.20 a. m., el señor Presidente dijo que se posponía la discusión de este asunto para después.

—Púsose luego á discusión en tercer debate el proyecto de Legación aprobándose, lo mismo que en discusión detallada y la forma.

A las 10.30 a. m. terminó la sesión.

### INTERESES GENERALES

#### Ferrocarril al Pacífico

No vamos á hablar de la conveniencia ó inconveniencia de dar cima á esa obra, tan discutida por algunos y que generalmente se considera como de capital importancia para nuestro comercio y agricultura. Mucho podría decirse de la explotación á que tal empresa se ha prestado, llegando á costarnos ya seis millones de colones, á pesar de no haber llegado la línea sino hasta Santo Domingo de San Mateo, por lo cual merece cumplido elogio el pacto de rescisión de la contrata, que pone á la nación en condiciones de llevar á cabo el ferrocarril con una grande economía y sin lugar á reclamaciones exorbitantes, como en otros países de Centro América misma ha sucedido.

Lo que pretendemos ahora es que se fije la atención de la prensa, del público y del gobierno, en el error evidente que se cometió al designar para estación en Río Grande un terreno que á ojos vistas es inadecuado. Todo el que quiera puede observar que la referida estación se encuentra al borde de un abismo, por el lado del río, y al pie de una colina, quedando plano apenas el estrecho espacio que ocupa la vía y lo demás es una ladera en donde con dificultad se puede edificar. Una estación—nadie lo ignora,—debe situarse en terreno que ofrezca todas las comodidades, ya para las construcciones indispensables, ya para la población, que ha de buscar el principal centro de tráfico, ya para los switches y demás obras que, para el cambio de carros y vuelta de la máquina, son absolutamente necesarias, sobre todo en una estación intermedia como la de Río Grande.

¿Por qué se escogió ese terreno, cuando á menos de doscientos metros hay otro indiscutiblemente superior, por ser plano, amplio y cómodo para lo que se quiera, terreno que ofreció gratuitamente el propietario? Eso es lo que quisiéramos se nos explicara.

Pero hay más: según los estudios hechos por agrimensores competentes, no sólo el punto de la estación ha sido mal escogido, pues el designado por ellos fue el otro terreno á que nos referimos, sino que la estación y anexos costarán, en el lugar en que ahora están los edificios provisionales, \$40.000-00, y en el otro terreno, plano, amplio y cómodo por todos conceptos, la estación y demás obras sólo importarán \$13.000 (trece mil colones). La economía de \$27.000-00 no es por cierto despreciable en nuestras actuales circunstancias.

¿Obedecerá la designación del terreno ladero, estrecho y lleno de inconvenientes graves para la estación en Río Grande, á la circunstancia de ser propietario el Licenciado don José J. Rodríguez, que lo compró por una bicoeca y que ahora lo estima en algunos miles de colones?

Pero no lo creemos: ante todo está la nación, la comodidad y seguridad del público, la economía, las ventajas de posición y demás que aseguren el buen servicio del ferrocarril. ¿Cómo se va á complacer á un hombre, con perjuicio nacional evidente?

Veremos lo que se haga para remediar el error, ahora que aun es tiempo. No se diga que no se han abierto los ojos al Gobierno.—JACK. (De "El Agente")

### DE PROVINCIAS

#### Limón

Agosto, 18.—Don Carlos Saborío, quien estuvo bastante enfermo, está ya mejor.

—El Dr. don Manuel F. Obregon ha regresado de Colombia.

—Mrs. Willie Keith y tres niños ha regresado al país.

—Dentro de pocos días habrá un vapor de la Hamburg American, directamente á Jamaica, de este puerto.

—Entre los pasajeros de nota llegados últimamente están Mr. A. K. Marks de Inglaterra y Mr. J. T. Stevens de Colón.

—Falleció en Río Grande Mr. J. W. Smith.

—La Lotería china está haciendo grandes negocios en este puerto. Debe evitarse que los niños participen en ese peligroso juego.

—Dentro de pocos días regresará el Reverendo J. H. Sabery.

—Un trabajador de la United Fruit Co., recibió el martes su sueldo y entregó á su mujer la misma tarde diecisiete colones para los gastos de dos semanas. Al día siguiente el marido encontró que su mujer había perdido el total de la suma. (El colega no nos dice si el marido le dió una buena paliza á su costilla.)

—Fuimos agradablemente sorprendidos cuando se nos dijo que los juegos de pólvora usados el 10 del corriente fueron hechos en Heredia. Comparándolos con los importados resultan por varios conceptos mucho mejores: son más baratos. Además, tenían tales derechos de importación, que los convertían en diversión demasiado lujosa.

—Corre el rumor de que muy pronto habrá dos trenes de pasajeros diariamente, entre San José y Limón. Uno expreso que parará solamente en las estaciones de gran importancia; y el otro mixto. —(Limón Weekly News).

## EL NOTICIERO

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, 13 DE AGOSTO DE 1903

## El veto del Austria

Varias personas nos han dicho que por qué no escribíamos algo sobre el veto interpuesto por el Austria para el caso de que llegara a ocupar la sede Pontificia un cardenal que no fuera de sus simpatías. Sabido es que ese veto influyó para que no fuera electo Rampolla u otro cardenal distinto del actual Pontífice, aun cuando la elección de éste ha sido bien recibida y se juzga acertada.

Las personas que nos hablaban del modo dicho, condenaban al proceder del emperador austriaco y deseaban que escribiéramos algo improbandolo tal conducta.

Pero ninguna persona, de mediano claro criterio y algo versado en historia y derecho, podrá sostener, menos en esta América republicana, aunque en algunas partes esa república sea sólo de nombre, el derecho abrogado por el soberano del Austria. Siempre es bueno, no obstante, recalcar sobre ciertos tópicos, pues son a modo de ejes ó pilares de las ciencias político-sociales y entrañan gran trascendencia.

No podemos hacer, por no tener la suficiente preparación, la historia de las mutuas concesiones entre la Iglesia y el Imperio, entre el poder religioso y temporal. En esas concesiones tuvieron origen las largas y deplorables luchas entre ambos poderes, luchas cuyos frutos ordinarios eran cismas y escándalos, en una palabra, la desmoralización y la tiranía.

El poder temporal, rodeado de cierto imperio religioso, de algo sobrenatural y divino, se hacía un ente sagrado, algo intangible, cuyas disposiciones se revestían de fuerza ultraterrena y eran consideradas como indiscutibles. De aquí la tiranía, hasta la teocracia, y, cuando menos, los gobiernos absolutos. El inmenso atraso de la Edad Media estribaba en eso. Esa oscuridad, esas tinieblas, provocaron la revolución francesa.

En cambio el poder religioso se depravó con el lujo, con la magnificencia y el boato de los derechos señoriales del clero. La sublime doctrina de Jesús, de mansedumbre, de caridad y de amor, fué viciada, y los obispos y otras altas dignidades, se convirtieron en dignidades terrenales. De aquí nació la reforma, la gran escisión del cristianismo, en iglesias reformadas ó protestantes y la Iglesia Romana.

De perniciosos efectos resultó, pues, ese nefando maridaje de los dos poderes. Y en ese maridaje, como en su raíz, se funda el derecho de veto, el derecho de rechazar y en la práctica de anular una elección en sí válida. Importa ese derecho el de tener soberanía en una esfera completamente ajena á la naturaleza del gobierno político.

En nuestros días, las nociones reinantes al respecto, son más precisas. Se deslindan, con más claridad y con límites más marcados, la naturaleza del Gobierno político y la naturaleza del poder religioso. La religión es individual, no colectiva. Es asunto que atañe á la conciencia propia y se consagra la santidad de esa conciencia, hasta donde no llega ningún poder, ni el de Dios, quien, al hacer al hombre, lo hizo libre y responsable de sus actos. Al atacar esa soberanía individual de conciencia, se ataca la libertad y se niega la moral.

Hemos dicho que hoy, que toda la familia humana es una, pues los límites geográficos que separan los Estados son meros accidentes, puesto que un ferrocarril ó cualquier otro medio de comunicación acerca más á individuos de Estados diferentes que á los de un mismo Estado; hoy, no se conciben deberes religiosos colectivos y un gobierno no puede imponer deberes religiosos colectivos, pues las colectividades que forman los Estados están compuestas de individuos, no sólo de diferente religión, sino hasta de razas diversas y diversos idiomas.

Las religiones del Estado van desapareciendo y desaparecerán, y los deberes religiosos son, debieron ser y en adelante, son nociones más claras y más precisas, se convertirán en deberes sagrados individuales.

Si á la luz de esos principios examinamos el veto opuesto por el Austria, verán, no sólo los católicos, sino toda persona de criterio ilustrado, que aquel acto importa un atentado injustificable á los derechos sagrados de una comunión ó iglesia religiosa, para gobernarse, libre y soberana, á sí misma.

## TIT BITS

## Para las escuelas

Los siguientes caballeros también se han suscrito en la lista de contribuyentes para la construcción de un edificio escolar en esta capital:

Don Alberto González Soto con \$ 250, don Juan Rafael Chacón Paut con 50, don R. Fernández Guardia con 50, don Alberto Chavarría Mora con 50, don Francisco Peralta con 200 [en dos anualidades,] don M. A. Velázquez, Ing., con 50 colones.

## Se encontró

Por fin se encontró el prendedor de oro, circular, adornado con perlas y un brillante en el centro, con haberse anunciado una sola vez su pérdida en EL NOTICIERO. Nuestras tarifas son altas, pero nuestros avisos son eficaces.

## Notas personales

Gravemente enferma se halla la respetable señora doña María Toribia Peralta y de Carazo.

—Hoy parte para Liberia el diputado por el Guanacaste don José Esquivel.

## Tres Ríos

El señor Presidente de la municipalidad de ese lugar se ha servido pasar á

nuestra oficina á decirnos lo siguiente: "Aplaudo el interés que Uds. se toman en los asuntos concernientes á los municipios de los pueblos y aunque no carecen de fundamento los hechos que apuntan al de Tres Ríos en uno de los números pasados de EL NOTICIERO, permítanme que les haga las siguientes observaciones. Respecto á cañería les diré que en "La Gaceta" oficial está publicada la licitación para esa obra y sólo esperamos las propuestas para proceder al trabajo. En lo tocante á casa de escuela, eso reza con la Junta de Educación.

En verdad, grande es la falta que hace un médico de circuito y penetrado de esa necesidad, el municipio ha hecho, hasta donde le ha sido posible, las gestiones del caso con el señor ministro de Gobernación.

El asunto de la composición de la Calle Real ó sea la carretera nacional, no tiene nada que ver con la municipalidad y la composición artificial á que Uds. se refieren, la hizo la Dirección de Obras Públicas."

Por lo anterior se verá, pues, que el municipio de Tres Ríos no permaneció inactivo y lo que en realidad ha faltado es que se le preste el apoyo debido y que se atiendan sus muy racionales gestiones. Por nuestra parte deseamos que á pueblos de la importancia del de Tres Ríos se le ayude decididamente á fin de que ocupe el rango que su categoría exige ya.

## En el Variedades

Bastante concurrencia asistió á la función de antenoche á pesar de la lluvia. Los "Africanistas" salió regular, pero es obrilla tan conocida, que tiene ya algo cansado al público. "El fantasma de la esquina" es pieza que tiene más de comedia que de zarzuela. La música es escasa. Tiene algunos chistes, pero la escena última, la de los dos pretendientes de la muchacha, es excesivamente larga y vulgar. Sin embargo encierra una enseñanza para España: que no son, por lo general, los bravucos y los toreros los que poseen valor más verdadero.

"La madre del cordero" es obrilla bastante divertida. Tiene un bonito número de música, á modo de pasa-calle, y sobre todo la gran jota, la jota auténtica, la jota legítima. Pero fué cantada muy friamente y la batuta del maestro Cuevas participaba de esa frialdad. Había que suplir con la imaginación aquella falta de entusiasmo.

Mientras el maestro Cuevas no se penetra bien de la música que interprete, le dé expresión y vida, en lo que está el "quid", no llegará su compañía al "desideratum" que se debe esperar.

El joven Esquivel debutó esa noche en el papel de protagonista. El duo con la tiple fue repetido. Su voz agrada, por muchas de sus buenas condiciones: su calidad, potencialidad y oído perfecto en el canto; pero desluce esas buenas cualidades la notable falta de acción. Hágase de aldeano desgarbado, tontamente enamorado por los pedazos de su pastora, cayéndosele la baba por ella, hasta casi la idiotez, figura en la que tanto brilla su compañero Medina, sin tocar en lo exagerado, y obtendrá un brillante éxito.

## Nota social

El viernes en la noche habrá un baile en la Legación de Estados Unidos de América. Dada la actividad que han desplegado las señoras, señoritas y caballeros que forman el comité, es de esperar que resulte muy animado.

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

## Cablegramas

(Recibidos á las 7½ de la noche)

## TERRIBLE CATÁSTROFE EN PARÍS

París, 11.—Esta tarde ocurrió una terrible catástrofe en el ferrocarril eléctrico subterráneo de esta ciudad. Uno de los trenes que corren á intervalos de cinco minutos pasó cerca de la estación de Menil-montant debido á que el motor eléctrico dejó de funcionar. Los pasajeros se apearon y se dió orden al tren que le seguía de empujarlo á los talleres. Los trenes se incendiaron en el camino. Los empleados lograron escaparse. Mientras tanto un tren cargado de pasajeros llegó á Les Charrons. Los empleados, viendo salir humo del túnel, dieron la voz de alarma, lo que dió por resultado gran pánico y una lucha terrible entre los pasajeros para librarse del amenazante peligro. Se teme que algunos trataron de regresar á Vélleville por la ruta de la vía férrea.

Los empleados de la empresa parecen haber perdido los sentidos. No pueden decir el número de pasajeros que salieron de la estación.

Una media docena que estaban parcialmente asfixiados fueron asistidos en una botica vecina. El cuerpo de bomberos, que acudió con prontitud, no pudo penetrar al túnel, debido al humo que salía en negras y espesas nubes.

A las 3 a. m. los bomberos lograron anegar los escombros humeantes del tren. Poco después pudieron penetrar al subterráneo y extraer los cadáveres de las víctimas. Encontraron los de cinco varones y dos mujeres, todos pertenecientes á la clase obrera. El registro del subterráneo continúa. Avisa otro despacho depositado posteriormente que se han extraído once cadáveres. Fueron quemados tres trenes vacíos. El cuarto está lleno de víctimas.

## TRISTE CONDICION DE MACEDONIA

Sofía, 11.—Aquí reina la creencia de que Turquía ha provocado el levantamiento en Macedonia, pues no solamente ha faltado al cumplimiento de las promesas hechas al gobierno de Bulgaria de aliviar la situación de los bohemios búlgaros residentes en Macedonia, sino que ha aumentado los impuestos y vejámenes, creando una situación desesperada. Si los turcos intentasen ahora poner fin á la rebelión mediante una matanza de gente inocente, el gobierno de Bulgaria se vería obligado á intervenir.

## SOBRE LA HORROROSA

## CATASTROE EN PRAÍS

París, 11.—Hasta ahora se han extraído del subterráneo 84 cadáveres. Se calcula que las víctimas llegan á ciento. La entrada del túnel, cuando se sacaban los cadáveres, ofrecía un espectáculo desgarrador. Millares de personas lloraban, luchando por acercarse á averiguar si había parientes entre los muertos. Aunque el desastre ocurrió á las 8 de la noche, no fué posible llegar hasta el punto en que se amontonaban los escombros hasta por la madrugada, á causa de las espesas nubes de humo que se desprendían del tren quemado. Hubo numerosas tentativas heroicas para salvar á las gentes asfixiadas. A las 3 de la mañana, el sargento Ahrn bajó al túnel con respirador en la boca; permaneció allí siete minutos y trajo el primer informe cierto, esto es, que los muertos estaban tendidos por toda la vía férrea. Apenas tuvo tiempo de declarar esto, pues cayó desmayado, siendo conducido inmediatamente al hospital. Veinte minutos después los bomberos forzaron la entrada del subterráneo en la estación de Menil-montant, logrando sacar los cadáveres de dos jóvenes y tres mujeres. La postura en que éstos se hallaron, demuestra que perecieron por asfixia mientras corrían á tientas hacia la salida. Presa del pánico y no consultando más que la propia salvación, los empleados descuidaron advertir el peligro á los pasajeros del último tren, el cual fue envuelto en la densa humareda que caminaba en dirección á la entrada.

El maquinista lo detuvo á poca distancia del incendio, á la vista de la llamarada. Esta ocasión el pánico de los viajeros quienes se amontonaron en las portezuelas. Algunos pudieron saltar á la vía; pero otros se arrojaron por las ventanillas quedando tendidos sobre el camino en diferentes posturas. Los pasajeros eran unos 250, de ellos casi la mitad mujeres; las cuales fueron olvidadas en medio del terror sin que nadie se preocupara sino de luchar egoístamente por escapar del peligro. Los hombres más fuertes salieron abriendo campo á patadas y á puñetazos. Las mujeres y los niños fueron cruelmente estropeados, sin que sus lamentos y súplicas alcanzaran eco misericordioso ó valiente. Se trata de averiguar por qué ocurrió la catástrofe. Circulan diversas versiones; pero se tiene por seguro que el tren n.º 43, que causó la desgracia, venía de la estación Porte Danubio, situada cerca del Bosque de Boloña, pasando por debajo de la plaza de Etoile hasta llegar á la parte septentrional de París, donde están las grandes fábricas. Allí recogió multitud de artesanos que se dirigían á los barrios del Este una vez terminada la faena. Al llegar el tren cerca del cementerio Père La Chaise, el motor eléctrico dejó de funcionar, por lo cual se detuvo en la estación Les Charrons. Á esperar la llegada del segundo convoy. Este empujó la locomotora descompuesta y 16 carros como 200 varas en dirección á Menil-montant.

Entretanto, el dinamo roto ardió, y con rapidez vertiginosa se incendió la locomotora, produciendo gran cantidad de humo. Al propio tiempo se apagó la luz, no quedando en la espantosa oscuridad más que los reflejos del incendio. Con motivo de las tinieblas no pudo avanzarse más hacia Menil-montant. Los pasajeros, á tientas, se empeñaron en regresar á Les Charrons. Se juzga que muchos quedaron paralizados por los rieles fuertemente electrificados. Solamente algunos llegaron hasta la estación de regreso, pereciendo el resto entre el humo y el calor.

El pánico que causó no puede imaginarse entre los que llegaron en el último tren, sobre todo cuando chocó con tremenda furia con el incendiado. Allí se rennieron con la turba ansiosa por salir de aquel infierno. Los empleados de los extremos averiguaron el desastre por el humo y los pocos pasajeros que salían con paso vacilante. Entre éstos venían dos mujeres. Ninguno podía contar nada de los que quedaban dentro; sólo que por todas partes había cadáveres regados. Veinte carros se arrieron. El calor que salía por las estaciones era espantoso. Casi todos los empleados se salvaron, gracias á su conocimiento de la vía que les permitió andar á tientas rápidamente. El conductor del tren que motivó la desgracia está bastante herido. De los salvados hay gran número de soldados de infantería. Se cuentan algunos actos heroicos. Un empleado estuvo á punto de perecer por lanzarse auxiliar á los pasajeros en medio de la humareda.

Hay en el hospital soldados y bomberos que arriesgaron la vida. El prefecto Mepine penetró por el túnel pero el humo le hizo regresar.

## MAS DETALLES DE LA

## HORROROSA CATÁSTROFE

París, 11.—Cuando los bomberos bajaron por segunda vez, encontraron un montón de cadáveres cerca de la ventana de billetes en la estación de Menil-montant donde las víctimas fueron sorprendidas por las columnas de humo y trataron de regresar á la superficie por la escalera de piedras. Hubo allí una gran lucha, al-

gunos se salvaron pero la mayor parte perecieron. En la estación Lescharrons, otra catástrofe semejante había tenido lugar, pues fué entre esos dos puntos donde ocurrió el desastre. Además del humo que vomitaba el túnel, salía un calor infernal. Muchas de las víctimas tenían el pañuelo metido en la boca para impedir de ese modo la entrada del humo á los pulmones y algunas mujeres tenían criaturas oprimidas contra el pecho. La ropa de las víctimas indicaba que la mayor parte viajaban en segunda clase. Había en el tren varios carros de primera clase cuyos ocupantes pueden considerarse en el número de víctimas. A las diez de la mañana sacaron diez cadáveres, todos de mujeres, encontrados en el departamento á ellas destinado. Anuncia el presidente del Consejo Municipal que el Municipio de París sufragará los gastos del entierro de las víctimas, cuyo número pasa de cien.

## FATIGAS DEL NUEVO PAPA

Roma 11.—Ha transcurrido hasta hoy una semana desde que fue electo al trono de San Pedro Pío X y ya empieza á dar palpables muestras de la fatiga que le causan los constantes esfuerzos á que le obliga su nueva posición. Esta mañana cuando se celebraba misa se desmayó y se cree que esta debilidad se debe á malestar del corazón por la falta de suficiente reposo. Los oficiales del Vaticano, apoyados por el doctor Lapponi, insisten en que el Papa debiera cambiar de modo de vivir y descansar más aunque se ofendan aquellos que constantemente le piden audiencia. El desmayo de esta mañana dió por resultado la suspensión de todas las audiencias, incluyendo la del cardenal Lodge, Arzobispo de Armagh y de Sir Tomás Esmond, representante del partido parlamentario irlandés.

El Papa no comprende la necesidad de tanto cuidado. Al doctor Lapponi le dijo: "Soy más fuerte que León XIII. ¡Porqué no puedo hacer lo que él hacía!" Se explicó que León XIII empezó su pontificado con un descanso completo por espacio de dos semanas y de allí comenzó poco á poco sus nuevas faenas. Además la constitución peculiar de León XIII no necesitaba del ejercicio al aire libre que la generalidad de los hombres sanos están obligados á tomar. Á última hora se anuncia que el Papa ya está casi restablecido y vuelto á su condición normal, pero permanece en su aposento porque siente á veces palpitaciones del corazón.

## AVISOS DEL DIA

## SE DESEA

comprar un estante y frasería que sirva para botica. Informes en esta Administración. Agosto 13 3v.

## LLAVES

En esta redacción se encuentra un llavero con seis llaves, tres grandes y tres pequeñas. Sirvanse el dueño pasar á recogerlas pagando el valor de este aviso. Agosto 13 3 v.

## AVISOS ANTERIORES

## Banco de Costa Rica

Compro acciones á \$ 950.00.—Thomas Scott—San José, 12 de Agosto de 1903.

## VENDO

Mi casa de habitación de la avenida central, ya descrita: tiene 941 varas cuadradas. La casa de jardín, calle 18 Norte: tiene 844 varas cuadradas: diez habitaciones, fuera de servicio interior. Un mesón en la calle 19 Sur y Avenida 10a. Oeste con doce casas y 1519 varas cuadradas.

EN ALAJUELITA: dos potreros á orillas de Turribá muy bien empastados con 5 manzanas cada uno. Una casa en la esquina de la plaza, propia para negocio, con 625 varas cuadradas. OGTAVIO QUESADA. Agosto 8. 5 v.

## CON PREFERENCIA

á extranjeros, y por no menos de tres meses, se alquila una casa de tres cuartos y dependencias en San Francisco de Guadalupe. Dirigirse casilla 223. Correo.

For rent, a comfortable little house in San Francisco de Guadalupe. Foreigners preferred—Apply box 223, Post-Office. 10 August, 5 v. alt.

## AVISO IMPORTANTE

Se vende una casita de habitación, cómoda, situada á cincuenta varas al Sur de la Estación del Ferrocarril al Pacífico. Esta independiente y tiene buen servicio interior. Quien quiera comprarla pida informes en la redacción de EL NOTICIERO. J 31

## NOVILLOS GORDOS

Vendo en mi potrero en Puente de Tierra, una hora de camino de San José. De mis repastos en Turribá hago traer una partida cada mes.—Miguel Macaya.—4 de Agosto de 1903.—12 v. alt.

## ¡GRAN REMATE!

## ¡\$ 7,000 DE MUEBLES!

Muebles finos y corrientes, de toda clase, para todos los usos, artículos de fantasía, etc. etc. se rematarán sin base en el local contiguo al Banco Anglo costarricense.

Juegos de sala, de comedor, camas anchas y angostas, armarios, roperos, cómodas, librerías, estatuas, lámparas, mesas, sillas, mecedoras, escritorios, paraguas, sombreros, cuadros al óleo y grabados, cortinas, caja de hierro, mostradores y estantes, consolas, cunas, lavatorios é infinitud de artículos pequeños é indispensables en toda casa. Oportunidad como esta no se le presentará á nadie! ¡Se reciben consignaciones para remate!

Los remates empazarán el día viernes 14 del corriente á la 1 p. m. A las personas que no quieran esperar el remate, se les venderá desde hoy á verdaderos precios de quema. FERNANDO E. PARRAGA, Corredor y Jurado. San José 9. 10 v.

## B. MARICHAL C.

## ABOGADO

ALBERTO MARICHAL  
ABOGADO Y NOTARIO

Han trasladado su oficina al local que ocupaban los Licenciados don Mauro y don Tomás Fernádez bajos de la casa de doña Juana v. de Echeverría. Agosto 5. 2 m.

**MALACATE**

Se vende un malacate de transmisión con toda la instalación de madera. El administrador de este diario dará informes. Agosto 5.

**MOVIMIENTO DIARIO****Defunciones**

Día 11.—Angel Tomás Sequeira Quirós, de 7 años, 7 meses y 10 días, hijo de Simón Sequeira y Porfirio Quirós, murió de gastroenteritis, distrito de la Catedral. Umaña, nació muerta, hijo de Petronila Umaña, distrito del Hospital. Samuel William y Comis, de 50 años, hijo de Enrique William y Carolina Comis, murió de parálisis en el Hospital de San Juan de Dios. José Valenciano, de 6 años, 5 meses y 24 días, hijo de María Valenciano, murió de disentería, distrito de la Catedral.

Día 12.—Calvo, hija de Micaela Calvo, nació muerta, San Pedro del Mojón.

Francisca, de 44 años, hija de Catalina Gaitán, murió de disentería crónica, Cartago, Asilo Chapín. Juana Josefa Marta Lucía Sedó, de 1 mes 18 días, hija de Francisca Sedó, murió de enteritis, distrito del Hospital. Sin nombre Corella, nació muerto, hijo de María Corella, distrito de Catedral.

**Bautizos**

Día 11.—Merced.—María Estela de los Angeles, hija natural de Nicolasa Brenes. Francisco Manuel de Jesús, hijo legítimo de Francisco Solano y Francisca Valverde. Gonzalo Víctor de Jesús, hijo natural de Rosalina Agüero. Antonio Dante Esposito de Jesús, hijo legítimo de Francisco Arroyo y Darila Chaves. Hernán Rafael Antonio hijo legítimo de Antonio Carloni y María Josefa Granados.

Merced. Día 12. María del Carmen Adelina, hija legítima de Alejandro Castro Carrillo y Adelina Dobles. Luz Hilarieta del Rosario, hija legítima de Juan B. Monestel y Ernestina Urcía. Clara Hortencia, hija legítima de Rafael Cañas y Rosa Iraeta. José Rogelio Eloy, hijo natural de Dolores Mora.—Carmen, día 12. Cayetano, hijo natural de Joaquina Aguirre. Daniel, hijo legítimo de José Ana Elizondo y Juana Mora.

**Cartas rezagadas**

María Quirós, Josefa Vázquez, Santos Chacón, María Romero, José M. Vega N., Damián Mora, Rodolfo Herrera, Delina Umaña, M. M. Musgrave, Mary Nazel, Matilde Arias, Carlos M. Infante S., Fermína García, Salvador Blanco, licenciado Víctor Pacheco, Rosa Rojas, Jane Bull, Rafaela Quesada, Elena Mora de Calderón, Martín López, James H. Davis y Co. José Cordero, Joaquín Sandí, Silvia González, José Vega Cortés, Pedro Obando, Ezequiel Miretis, Rafael Calderón, Alberto Mata, J. M. Gamboa, Roberto Jiménez Soto, Agustín Acosta, María Chavarría, Manuel Ocampo, Hortensia Leitón, Héctor de Ceuninck, Fidel Ocampo, Pedro Gutiérrez, Manuel Cabezas, N. Phillips, R. N. Cline.

**Movimiento marítimo**

Limón, 12.—A las 8 ancló procedente de Nueva Orleans el vapor inglés, Olympia, capitán Gall. Pasajeros: Mrs. M. Dibble J. Scott y señora, C. C. Wood, Maed José Tacea y Miss. Alem Johnson. Carga general. Correspondencia 39 sacos.

Limón, 10.—El sábado a las 6 p. m. zarpó con destino a New Orleans, el vapor alemán "Brewster," de 282 toneladas, capitán Horrfy y 30 tripulantes. Sin pasajeros. Carga: 26000 racimos de bananos y 52 cajas de naranjas. Correspondencia: 6 sacos. Despachado por la United Fruit & Co.

—El sábado a las 7 p. m. zarpó con destino a Colón el vapor español "Mannet Calvo," de 8,411 toneladas, capitán Oliver y 117 tripulantes. Pasajeros: Rosalía Labarrier, E. A. Lewis y señora, Esteban Terras, Juan Suñé y Miró, Julio Estrada, Jorge Campbell, Ramón Rodríguez, Francisco Texidor, Matilde Texidor, Filippo Terrara, Federico y Francisco Caballero, Bartolomé Leonardo, Vicente y Cayetano Lolufó, José y Francisco Mainero, Francisco Rossilo, Silvano Sanelli, Alberto Mojó, Mannet Santa Cruz, Alfredo Pérez, Jacob Evans, Encarnación Yon, José Cordero y señora, José M. Peláez, María Teresa Crespo, Antonio del Barco y familia, Juan Luisa, Alfredo y Pedro Pérez, Francisca Roig y Ympralé Juisseppe, Murdo Giovanni, Sebastián Sánchez, Alfonso Rodríguez, Antonio Rossi, Marcelo Rou, Isabel Rou, Marcelina Rou, Salvadora Rosley y niño, R. S. Reid y señora, C. de la Osa y niño, Celestino Ayala, Nicolasa Bolívar, Ana Cayola, Esteban Salgado, Daniel Williams, Enry Bramford, Richard Eassi, Adán Gordón, Guisaih Lain, Elisabet Panton, Ada León, Petrina Rodríguez, Adolfo y Juan Rodríguez, E. Scott, Juan Novoa, Napales A. Duncan, Alfredo Salomón, James Panton y Antonio Penna. Carga: 1 baul equipaje con 95 kilos, 9 bauls equipaje con 610 kilos, 1 baul mercancías reembarcadas con 118 kilos. Correspondencia: 1 saco y 1 paquete. Despachado por F. J. Alvarado.

—Ayer a las 3 p. m. zarpó con destino a New Orleans, el vapor noruego "Spero," de 570 toneladas, capitán Louu y 17 tripulantes. Sin pasajeros.—Carga: 16,000 racimos de bananos. Correspondencia: 1 saco. Despachado por la United Fruit & Co.

Limón 11.—Ayer a las 4 p. m. zarpó con destino a Nueva York, el vapor alemán "Altaí," de 1,574 toneladas, capitán Gerdes, 430 tripulantes. Pasajeros: Henry Palfrey, Ernesto Hoffmann, Rubén Martí, John Windsor y José Joaquín García. Carga: 6 sacos café con 330 kilos, 14 bauls cueros con 1,345 kilos, 2 cajas carey, 8 sacos hule, 1 caja zinc viejo, 18,390 racimos bananos.—Correspondencia: 4 sacos. Despachado por Wichmann.

**Movimiento de hoteles**

Imperial. Día 12. Entradas: E. Gegen. Salidas: J. M. Pérez, Bertean Kunt. —Internacional, no hubo.

**Congreso Constitucional**

Orden del día 13 de Agosto.

I.—Lectura de estos documentos: Del acta.—Correspondencia oficial y—De la forma del decreto número 74.

II.—Tercer debate de estos proyectos: Del que aprueba el contrato entre el Ministro de Hacienda y don Federico Sobrado Carrera,

sobre fabricación de licor blanco para uso del Fisco.

Del contrato entre el Ministro de Fomento y Mercedes Quesada, relativo a la apertura de un camino.

Del que señala pensión al señor Calisto Alfaro.

Del de la comisión de Gobernación y Policía en la proposición del diputado Faerron sobre construcción de una cañería en la villa de Cañas.

Del de la de Gracia que señala pensión a María Engracia López.

Del de la de Hacienda sobre becas en el Colegio de Jefferson.

III.—Discusión de los siguientes dictámenes:

De tres de la comisión de Instrucción Pública relativos a las Juntas de Educación de los distritos escolares de Capelladas, Cartago; San Juan del Naranjo, Alajuela y central de Nicoya, Guanacaste. Los dos primeros para que se paguen sueldos no devengados a maestros y el tercero para autorizar un empréstito de 3,000 colones para fundar una escuela de Niñas en la villa de Nicoya.

IV.—Segundo debate de los siguientes proyectos:

De los que señalan pensión a doña Elena Baudrit v. de Murillo y a los soldados Bartolo Granados Solano y José Alipizar Castillo.

Del que reforma los decretos número 62 y 63 Del que pide establecimiento de moneda de níquel de dos centavos.

V.—Primer debate del dictamen de la Memoria en el asunto Médicos Homéopatas.

Pensiones de Federico Pizarro Cáceres y José Isidoro Salazar Nández y Eduvigis v. de Meza.

**Documentos Defectuosos**

En el Partido de Alajuela, cuyo despacho va al día, 8 del corriente.

Bernardo Soto Alfaro, Ninfa Santos Aguiro, José María Campos Miranda, Juan Barrantes Martínez Ceslao Saborío López, Placentino Salas Vargas, Federico Arguedas Castillo, Antonio Morera Ocampo, Víctor Argüello Murillo, Pedro Murillo Rojas, Juan Rafael Montedeca Chaves, María Valentina Guerrero, Victoriano Salazar Porras, Anastasio González Hidalgo, Pedro Rodríguez Ugalde, Juan Rafael Alfaro Araya, Adolfo Peralta Aguilar, Jesús Jiménez Cordero, Francisco de Paula Amador Seledó.

**CRONICA**

Cronista: Fernando Borges P.

**Entre cigarreras**

En la mañana de ayer, dos cigarreras que trabajan por cuenta de Moras, llegaon a las manos por asunto celos. Una de ellas llamada Eulogia Conejo, salió lesionada en una mano.

La policía las condujo a la Agencia donde fueron castigadas.

**Aceras**

El Agente de Policía ha dado principio por su cuenta a la composición de aquellas aceras que se encuentran en mal estado y cuyos dueños han desobedecido la orden que al respecto se dió.

A esos morosos se les cobrará además de los gastos de composición, un veinticinco por ciento.

**Luz**

Según parece, la Municipalidad de ésta, de conformidad con el contrato, exigirá a la Compañía de Tranvías la colocación de una lámpara en el cruce de la línea al Pacifico y otra en el cruce de la calle de San Pedro del Mojó.

**Venta**

El Gobierno ha dispuesto vender en pública subasta el ganado que tiene en Talamanca. Ese ganado es resto de un número de animales que el Gobierno tenía allí para la procreación, pero en vista de varias "confusiones" y "desapariciones" que ha habido, se ha resuelto su bastarlos.

**Como está la sociedad!**

En la noche de antier, a eso de las 10 y  $\frac{1}{2}$ , un padre de familia corría ansioso buscando, según decía, una hija suya que se le había desaparecido de su casa. El caballero en referencia es vecino del Paso de la Vaca. No supimos si al fin la encontró ó no.

**Pedimento**

El Gobernador de la provincia de Heredia pidió al Ministro de la Guerra que el Alcalde de la cárcel de aquella ciudad sea investido con carácter militar para la mejor organización de aquel establecimiento. Así se nos ha informado.

**Estatutos**

La comisión nombrada por la Sociedad de Maestros para que elaborara el proyecto de estatutos, presentó ya ese trabajo. Esa comisión está compuesta por los señores Valeriano Ferraz, don Carlos Francisco Salazar y don Elías Salazar.

**Atormentados**

Las siguientes personas, todas vecinas de esta ciudad, resultaron favorecidas con los primeros premios de la lotería jugada el domingo próximo pasado. Premio de ₡ 5,000.00: María Santo Angel (italiana), 1 $\frac{1}{2}$ ; Jesús Jiménez N., 1 $\frac{1}{2}$  y Anita G. de Gilarte  $\frac{1}{2}$  número. El de ₡ 1,000.00: Rafael L. Sarita, Dolores Vargas y Tranquilino Aguilar Torres. El de ₡ 500.00: Ricardo

Salazar, número y su señora esposa,  $\frac{1}{2}$ .

**Arbitraje**

El litigio pendiente entre el señor Mendiola Boza y la municipalidad de Alajuela, por asunto cobro de alumbrado del primero a la segunda, ha sido sometido a un tribunal de arbitraje.

**Hurto**

Un andaz ratero hurtó ayer a un zapatero llamado Fermín Ramos, vecino de Heredia, cuatro pares de zapatos, que vendía en un tramo del Mercado. Se dió parte a la autoridad.

**Sospechoso**

Por sospechoso fué detenido ayer por la policía un individuo al parecer extranjero, recién llegado al país. Quiere la policía averiguar la presencia de ese pájaro en estas latitudes.

**Circular**

La Junta de Educación pasará una circular a todos los directores y directoras de las escuelas con el fin de que cada maestro contribuya voluntariamente al detalle escolar.

**Trabajo litográfico**

En la litografía Nacional se están tirando los billetes de lotería con un nuevo grabado. Por un lado llevan en colores el edificio del Asilo de Chaquí-Peligro

Nos comunica persona vecina de San Juan que antier estuvo en poco que pereciera ahogado en una poza, bajo el puente del Virilla, camino real, un joven vecino de Santo Domingo, llamado Eustaquio Zamora. Fué salvado por dos compañeros que con peligro de sus vidas se arrojaron al río. El motivo del accidente fué una inesperada crecencia del río.

**En libertad**

La autora del robo cometido en perjuicio de don Ricardo F. Guardia fué puesta en libertad sin ser castigada. Esto en virtud de haberlo pedido así el señor Guardia.

**Se asegura**

Nos lo dijeron ayer, que será un hecho que don Ricardo Monge ocupará el puesto de 2º Comandante de Policía de esta ciudad.

**Función**

Con el fin de allegar fondos para la celebración de la fiesta escolar el 15 de setiembre, que se está organizando en la villa de Atenas, se dará una de estas noches una función lírico-dramática en aquella localidad y en la que tomarán parte varias señoritas y caballeros, hijos de aquella villa.

**SERVICIO DE LA NOCHE**

Anoche a las 7 celebró sesión la Honorable Corporación Municipal, bajo la presidencia del Licenciado don Alberto Gallegos y con asistencia de los regidores Guardia, Alpizar, Dengo y Carranza.

Se da lectura a un memorial del señor H. T. Purdy, administrador de la Electric Light & Traction Co., en el cual manifiesta que tiene la Compañía intención de dividir los carros del tranvía en tres: uno del Hipódromo a la Cárcel; otro de la Cárcel a la estación y otro de allí a San Pedro y de cobrar diez céntimos por cada carrera, haciendo una rebaja de 30 ojo a las personas que tomen 13 tiquetes que valdrán un colón. Además de eso cambiará el horario. Para esto pide que la Municipalidad le permita hacer esas reformas por sesenta días y por vía de ensayo. Después de larga discusión se acordó que la estación de la ciudad quede en frente al Mercado. Además se acordó que el plazo de 60 días sea convencional, tanto para la Municipalidad como para el empresario. Se accedió a la solicitud y se aprobó en definitiva el acuerdo. El señor Purdy tomó parte en la discusión hablando en inglés.

—Se comisiona al ingeniero don Luis Matamoros para que haga los estudios sobre la conducción a esta capital para el uso de la cañería del río Macho ó de algún otro río del lado Sur.

—Se autoriza al señor Gobernador tome hasta la suma de ₡ 5,000 para la conservación de las calles de San José.

—Se autoriza al señor Gobernador para que invierta hasta la suma de ₡ 210 para la construcción de presa y taso de agua en San Pedro del Mojó.

—Se nombra a don Gregorio Soto para que en compañía de dos vecinos de San Vicente reciba el reloj colocado por don Adolfo Sáenz en la torre de la iglesia de ese pueblo.

—Se acuerda traer a la vista, en la próxima sesión, el expediente de una

reclamación sobre calles de Mr. Richmond.

—Se da lectura a una solicitud de la Junta de Educación de Curridabat, la cual solicita que de los fondos de ese distrito se les ceda una cantidad para la conclusión de un edificio escolar. Para dar curso a la solicitud se aplaza para cuando se llenen algunas formalidades.

—Se autoriza al señor Gobernador para que nombre a dos personas que desempeñen el puesto de policías municipales, uno dedicado al servicio de la Gobernación y otro al de la Agencia 1ª Principal de Policía y les asigne un sueldo de ₡ 40 mensuales.

—Pasa a informe del señor Jefe de Higiene y del ingeniero municipal un memorial de los vecinos de la Uruca, en el cual piden que se quite el madero del centro de ese caserío.

—Se aplaza la resolución del asunto mejora de calles. A las 9 nos retiramos.

**Otro suicidio anoche**

Una víctima más del alcohol

A las ocho y cuarto de la noche puso fin a sus días Bartolomé Viglietto, en una casita, propiedad de don Cayetano de Benedictis, situada en la calle 18 Sur, unas veinte varas de la iglesia nueva de la Merced hacia la calle del cementerio. Bartolomé vivía en dicha casita con una mujer de nombre María Abarca.

La Abarca cuenta así el hecho:

Viglietto se hallaba desde hace días algo indispuerto. Por este motivo pasó todo el día de ayer en la casa. Poco antes de la desgracia, lo dejó acostado en la cama, retirándose ella a otro aposento, colocándole previamente una hoja de plátano en la nuca con el objeto de calmarle la excitación en que se hallaba. Estando acostado se levantó y vino a decirle que le perseguía una partida de tropa. Era esto debido a ciertos extravismos mentales que sufría. Después oyó un golpe seco, como dado por una cosa plana, y luego un tiro de revólver. Acudió y vio a Viglietto revolcándose en el suelo.

Viglietto se dió el tiro en el entrecejo, estando en la cama, en paños menores, pues parte de la almohada estaba teñida en sangre, y en las contorsiones del dolor cayó al suelo, de costado.

El alcalde 2º don Demetrio Sanabria levantó la información del caso. El médico del pueblo Dr. Toledo no había llegado aún a las diez de la noche dadas, siendo justamente criticada tal conducta, pues no se podía tocar el cadáver sin previo reconocimiento. El arma homicida la recogió el sargento de policía Primo Rivera.

Bartolomé Viglietto nació en Marsella y era de nacionalidad italiana. Tiene una hermana en esa ciudad, en la calle Tete Noire, Cabeza Negra, a quien le escribió ayer. Residía desde muchos años en Costa Rica, lo menos diez, a parte de ellos en Limón. Hasta hace cinco días trabajaba de salomero en el Hotel Internacional de Sacripanti. El viernes último pidió dinero para pagar la casa y se excedió en el licor, vicio que tenía. De esto le provenían desde hace años, ciertos extravismos mentales, que no eran otra cosa que diablos azules, y a ese vicio se debe, con todo fundamento, el acto de poner fin a sus días. Una víctima más del alcohol.

**COMUNICADOS****UN CACIQUE?**

Señor Director de EL NOTICIERO.—San José. Permítame hacer uso de su popular periódico para desmentir, por respeto al público, un artículo publicado en "El Día" n.º 833 de fecha 4 del corriente y bajo el mote "Sarchí de Grecia."

Sin perjuicio de aclarar los hechos por medio de los tribunales, me parece estar obligado por decoro ó por aquello de que hay muchas personas que no conocen quién ha sido llamado cacique de Sarchí, qué vale ese cacique y quién es su detractor.

En el libelo suscrito en Sarchí a 30 de julio próximo pasado se hacen cargos al honorable don Mauricio Castro, titulado por su calumniamiento, "Cacique de Sarchí," de haber tomado de la casa cural, un tanto de maíz que correspondía a primicias, sin darse cuenta el infame, que ese maíz pertenecía al señor presbítero don Silvestre Segura, quien por gratitud obsequió con aquello al señor Castro, por no haberle querido aceptar pago por su asistencia, durante el tiempo que permaneció en esta coadjutoría.

Queréis conocer el detractor del famoso cacique? Imaginate a un estúpido de cabeza reducida, frente comprimida, pelo duro y encanelado, que su sola fisonomía revela pequeñez de alma, y que ha dado en creerse el prohombre de Sarchí. Se llama Hermenegildo Zamora y es conocido por sus aventuras comerciales; dígalosino lo respetable del comercio de San José, y díganlo también las primeras autoridades del cantón, desde cuándo este tipo es gacarena de nuestro pueblo. No nos explicamos por qué no se nos ha librado de él.

El cacique puede estar tranquilo, a él se debe, así como a muchos honrados vecinos que convencidos de su importancia, le han ayudado con sacrificio de sus intereses, el progreso de Sarchí y para convencerse basta ver las actas municipales de años anteriores. Esperemos le fallo de la justicia.

Perdone señor Director que así lo moleste y espero se sirva aceptar mis correspondencias.

De Ud. atto. S. S.—UN GRIEGO.—Sarchí, agosto 10 de 1903.



## La Germania

Tengo el gusto de avisar que he abierto en Limón, una Sucursal de mi casa "La Germania"; donde se encontrará un taller mecánico modernamente instalado para la ejecución de todo trabajo, siendo como siempre una especialidad debidamente atendida, toda clase de reparaciones ya en armería como, en máquinas de escribir, coser, etc., etc.

He dado cuidadosa atención al servicio de bicicletas ya como vendedor de ellas, de las mejores marcas, contando además con el número más que suficiente para alquilar. Soy el primero que en Costa Rica puso un establecimiento ciclista dedicando atención especial al abastecimiento constante de dichas máquinas como de los repuestos consiguientes ó accesorios.—RAFAEL HAMEIER.—Abril 24. 1 año.

## LINEA

### Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

## Dr. Tulio Borbon O.

—MÉDICO Y CIRUJANO—

Incorporado, previo examen, en esta Facultad, ofrece al público sus servicios profesionales.

Consulta: de 8½ á 10 a.m. y de 12 á 4 p. m., en la Botica del Comercio, y en su casa de habitación, el resto del tiempo. 3ª Avenida E. N° 476 esquina opuesta á la casa de Mr. Field. Agosto 12. 1m.

## SUCURSAL EN COSTA RICA

DE LA COMPAÑIA DE PRÉSTAMOS Y DEPOSITOS DE VIRGINIA EN ESTADOS UNIDOS DE AMERICA

Capital autorizado: \$ 20.0000.000 oro americano

Préstamos sobre bienes raíces, efectuados en la Isla de Cuba hasta hoy: \$ 510,000 oro americano, ó sean ₡ 1,096,500 colones.

¿Por qué quiere Ud. pagar alquiler de su casa toda la vida, cuando puede comprar una por medio de la Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos dentro del termino de siete años, pagando por ella mensualidades, poco más ó menos lo que tiene que pagar por un alquiler?

Teniendo que pagar \$ 16.00 mensuales por cada mil que la Compañía le presta, terminará de pagar su préstamo por este sistema á los 7 años.

Oficina: casa del Lic. don Gerardo Echeverría frente al Palacio Espiscopal.

## Venta de propiedades

Por tener que ausentarse su dueño del país, se venden varias propiedades en San Pedro del Moján. Entenderse con don Rafael Segura R. ó con don Ciriaco Zamora—31 de Julio—15 v.

## Oportunidad

Por la mitad de su valor se venden dos finquitas á quince minutos de esta ciudad. La primera comprende como cinco manzanas, de las cuales hay una sembrada de zacate de pará, una de potrero y el resto de montaña, de donde se pueden sacar de tres á cuatrocientas carretadas de leña, regada al Norte, por una quebrada que tiene la misma cantidad de agua en invierno que en verano, y al Sur por el río Tiribí que produce arena y piedra en abundancia. Su precio último es de ₡ 2,000; se puede pagar la mitad al contado y el resto á plazos. La segunda mide como siete manzanas de las cuales hay como manzana y media sembrada de caña de primer corte en muy buen estado, media manzana de café, manzana y media sembrada de naranjos, la mayor parte injertados, como de un año y medio de edad, una milpa de manzana y media que promete cosecha de primera clase y el resto de potrero con muy buena sombra, regada como la anterior al Norte por una quebrada que nace en la hacienda vecina y al Sur por el río Tiribí donde hay una poza que produce arena y piedra en abundancia. Además tiene un galerón de cañón techado con hierro, de 20 varas de frente, por \$ de fondo, muy á propósito para colocar un trapiche por pasar el agua á la orilla. Un carretero generalmente hace tres viajes á esta ciudad sin maltratar los bueyes. El valor de esta finca es de ₡ 3,200 y se puede pagar, dando ₡ 1,500 al contado y el resto á plazos. Informar á ARTURO ULLOA. Julio 28. 1 m. alt.

## The Central América Engineering Co.

### Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537. Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—J. E. ALLEN, Director.

## Jardinería Artística

### Costarricense

Aviso á mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido, donde los trabajos se recomiendan por sí mismos. Recibimos órdenes á cualquier hora de la noche. Puntualidad y Esmero en el arte. San José, Puerto Escondido. OCTAVIO LOAIZA & C. Julio 8. 1 m.

## LIBROS

Se compran libros de segunda mano. Acudir á esta Redacción.

## Agencia general de circulación

Contando con los mejores circuladores de esta capital, el Administrador de EL NOTICIERO ofrece hacer toda clase de rotulación y circulación. A todas horas de la noche atenderá á los que lo necesiten y el precio del trabajo es un 5 ojo menos del que más barato lo haga.

### CAMBIOS

THOMAS SCOTT  
TIPOS DE CAMBIO

Londres . . . . .	vista	112	ojo
Londres . . . . .	90 días	110	ojo
New York . . . . .	vista	117	ojo
New York . . . . .	60 días	115	ojo
New York . . . . .	90 días	114	ojo
San Francisco . . . . .		117	ojo
París . . . . .		112	ojo
Hamburg . . . . .		109	ojo
Bélgica . . . . .		112	ojo
Génova . . . . .		112	ojo
Jamaica . . . . .		120	ojo

San José, Costa Rica,  
17 de Julio 1903

### BANCO ANGLO-COSTARRICENSE

COTIZACIONES

Londres	3 div.	113	ojo	premio
Francia	3 "	112	ojo	"
Alemania	3 "	103	ojo	"
Italia	3 "	109	ojo	"
España	3 "	70	ojo	"
New York		117	ojo	"
San Francisco	3 div.	117	ojo	"
New Orleans	3 "	117	ojo	"

### BANCO DE COSTA RICA

Londres	90 div.	109	por	ciento
id.	Vista	112	id.	
id.	cable	114	id.	
New York	Vista	116	id.	
id.	cable	118	id.	
San Francisco	Vista	116	id.	
id.	cable	118	id.	
París	90 div.	108	id.	
id.	Vista	111	id.	
id.	cable	113	id.	
España	vista	67	id.	
Italia	id.	111	id.	
Alemania	id.	118	id.	
Bélgica	id.	111	id.	

**AVISO** En la casa en que vivían las niñas Maison, frente á don Matías Rojas, octava avenida oeste, se vende ropa muy barata, para niños y señoras, coronitas blancas, escarpines y otros artículos. San José, 13 de agosto. 8 v.

## DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis Dr. Felipe Gallepos

del Colegio Dental de Chicago } de la Universidad de Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes á su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos é instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en a casa contigua á la Botica Francesa.

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.

—EXTRACCIONES SIN DOLOR—

Horas de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.—Junio 26

Dr. Gerardo Echeverría y Agullar ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law & Notary Public.

English Spoken

Séptima Avenida Oeste N° 163. San José, de Costa Rica.

### AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 centímetros cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

When you want a good plumber call for.—Box 262.—Junio, 5.

El que necesite un buen fontanero dirigirse a apartado 262 Junio 10.

Alquilo los bajos de mi casa (semi-ameblados.) Está próxima al Parque Central, calle veinte Sur, n° 250.—Comodidad. Higiene.—C. G. Quesada.

Por ₡. 50 se vende un piano donde Santiago Güell 10 v. Agosto 9.

Melico Gutiérrez vende un arnez de volanta. 10 v. Agosto 9.

## LA FABRICA

### de velas "La Josefina"

Pone en conocimiento del público y de su numerosa clientela que está fabricando actualmente una CLASE SUPERIOR de velas que puede competir ventajosamente con las importadas de la conocida fábrica de "Price" de Londres y que vende á los precios siguientes: Caja de 25 libras, peso neto, de 4, 5, 6, 8, 10 y 16 á granel ₡. 8, 25, devolviendo las cajas. Continúa fabricando las de calidad corriente á ₡. 7, 25 en caja de 25 paquetes de todo número, devolviendo las cajas. Las mismas de 14 onzas á ₡. 6, 50 y 6, 75 respectivamente. La fábrica dirigida actualmente por una persona competente, ha introducido una nueva y moderna instalación que la pone en capacidad de producir sus artículos de calidad perfecta. San José, Julio 12 de 1903.

## ANGEL M<sup>a</sup> SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA

—CARTAGO—COSTA RICA—

Negociante de sellos extranjeras para coleccionistas. Cambia por los del país de la presente emisión y antiguas, de ½ real y dos reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por dinero. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado á la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta, garantizada.

## FRANCISCO E. FONCECA

DORTOR EN MEDICINA

Tiene su despacho en la Botica del Comercio

Horas de consulta: { de 8 á 11 a. m. }  
                                  { " 12 " 8 p. m. }

Durante la noche, en su casa de habitación. 6ª Avenida Este. Agosto 9. 1 m.